



Comité de Representantes

Aprobada en la 1142ª sesión

ALADI/CR/Acta 1136
2 de marzo de 2012
Horas: 10:20 a 11:37

ACTA DE LA 1136ª SESIÓN ORDINARIA DEL COMITÉ DE REPRESENTANTES

Orden del día

1. Aprobación del Orden del Día.
 2. Asuntos Entrados.
 3. Consideración de las actas correspondientes a las 1125a. y 1126a. sesiones.
 4. Designación de las autoridades de la Comisión de Presupuesto y Asuntos Institucionales y de los Grupos de Trabajo del Comité de Representantes.
 5. Reunión de Altas Autoridades Económicas: Modelos de Desarrollo en América Latina – Búsqueda de Convergencia y Complementariedades.
 6. Reunión de Ministros Responsables de Comercio.
 7. Otros Asuntos.
-

Preside:

CASSIO VITALE MANUEL LUISELLI FERNÁNDEZ

Asisten: Gustavo Constantino García, Marina Plaza (Argentina); Salvador Ric Riera, Jenny Encinas (Bolivia); Regis Percy Arslanian, Marcus Vinicius Ramalho, Henrique Choer Moraes (Brasil); Juan Eduardo Burgos Santander, Constanza Alegría Pacull (Chile); María Clara Isaza Merchán, Luz Marina Rivera (Colombia); Carmen Zilia Pérez Mazón, Lisset Fernández García (Cuba); Emilio Rafael Izquierdo Miño, Gustavo Anda Sevilla, Adolfo Blum Montero (Ecuador); Cassio Vitale Manuel Luiselli Fernández, Dora Rodríguez Romero, Jorge Fernando Anaya González (México); Alejandro Hamed Franco, Raúl Cano Ricciardi, Octavio Ferreira Gini (Paraguay); Ricardo B. Romero Magni, Jéssica Pásara Caycho (Perú); Gonzalo Rodríguez Gigena, Linda Rabbaglietti (Uruguay); Luis Alejandro Sauce Navarro, Cecilio Crespo (Venezuela), Massimo Andrea Leggeri (Italia); Daniel Guerrero Taveras (República Dominicana); Gladis Genua (CAF); Norberto Iannelli (SEBIG) .

Secretario General: Carlos Alvarez

Subsecretarios: César Llona, Pablo Rabczuk

PRESIDENTE. Muy buenos días a todos. Vamos a tener la 1136ª sesión ordinaria.

1. Aprobación del Orden del Día

... Pongo a su consideración la Orden del Día. Si no hay comentarios lo damos por aprobado.

2. Asuntos Entrados

... Vamos a revisar Asuntos Entrados y ofrezco la palabra al Secretario General para informar sobre los mismos.

SECRETARIO GENERAL. Gracias Presidente. En el documento que se encuentra en las carpetas de las Delegaciones se mencionan las notas y documentos que corresponden a la entrada en la presente sesión.

Ahí se destaca la nota de la Representación Permanente de Cuba, por la que se comunica la asunción de la Consejera Lisset Fernández García como Representante Alterna a partir del 18 de febrero de 2012. Saludamos a la nueva Representante Alterna.

Aporte del Ecuador a través de cheque por la suma de US\$ 66.055, correspondiente al pago del aporte del año 2012. Se agradece mucho el aporte.

Gracias Presidente.

"Designaciones y término de funciones

1. Representación Permanente de Cuba ante la ALADI. Nota N° 03/12 de 15/02/2012.

Comunica el término de funciones de la Consejera Mirna Martínez y la asunción de la Consejera Lisset Fernández García como Representante Alterna, a partir del 18 de febrero de 2012.

Aportes recibidos al presupuesto de la Asociación

1. Representación Permanente de Ecuador ante la ALADI. Nota N° 4-3-6/ALADI/2012 de 29/02/2012. Envía cheque por la suma de US\$ 66.055 correspondiente al pago del aporte del año 2012.

Vigencia de Acuerdos

1. Representaciones Permanentes de Argentina y México ante la ALADI. Nota Nos. 17/12 y 14/12 de 17/01/2012.

Entrada en vigor del Tercer y Cuarto Protocolo Adicional al Acuerdo de Complementación Económica N° 55.

Trámite: se publicó como ALADI/CR/di 3507.

2. Representación Permanente del Paraguay ante ALADI y MERCOSUR. Nota N° 02/12 de 09/02/2012.

Incorporación al Ordenamiento Jurídico de Paraguay del Quincuagésimo Segundo Protocolo Adicional al Acuerdo de Complementación Económica N° 35.

Trámite: se publicó como ALADI/CR/di 3505.

Invitaciones recibidas

1. Colombia. Universidad de Santo Tomás. Comunicación recibida con fecha 23/02/2012. Invita a la Secretaría General a participar, en calidad de conferencista, en la X Semana de Países Amigos, con el tema "Situación actual de la Integración en América Latina" (Bogotá-Colombia, 26.04.2012).
2. Organización de las Naciones Unidas para el Comercio y el Desarrollo (UNCTAD). Comunicación recibida con fecha 21/02/2012. Invita a participar en el Foro Regional sobre Planes de Implementación en materia de Facilitación del Comercio (Santiago de Chile, 28-29.03.2012).

Documentos publicados

1. Priorización de temas en el ejercicio de la Presidencia del Comité de Representantes (ALADI/CR/Acuerdo 348).
2. Informe semestral sobre el sitio web – período julio-diciembre 2011 (ALADI/SEC/di 2457).
3. Informe mensual sobre el comportamiento del gasto presupuestal. Enero – diciembre 2011 (ALADI/SEC/di 2458).
4. Informe de la situación financiera de la Asociación al 31 de diciembre de 2011 (ALADI/SEC/di 2459).
5. Integración del Fondo de Capital de Trabajo creado por la Resolución 93 del Comité de Representantes (ALADI/SEC/di 2460).
6. Informe de otros fondos recibidos por la Asociación al 31 de diciembre de 2011 (ALADI/SEC/di 2461).
7. Integración del Fondo de Reserva Salarial creado por la Resolución 381 del Comité de Representantes (ALADI/SEC/di 2462)."

PRESIDENTE. Muchas gracias

3. Consideración de las actas correspondientes a las 1125a. y 1126a. sesiones.

... Consideración de las actas correspondientes a las 1125ª. y 1126ª. sesiones, se ponen a consideración de ustedes, entonces las damos por aprobadas.

4. Designación de las autoridades de la Comisión de Presupuesto y Asuntos Institucionales y de los Grupos de Trabajo del Comité de Representantes.

...Pasamos al punto 4, y le ofrezco la palabra a la Ministra Dora Rodríguez, Coordinadora de la Reunión de Representantes Alternos, a efectos de informar sobre lo tratado en relación a este tema en el ámbito de Alternos. Dora, por favor.

Representación de MÉXICO (Dora Rodríguez Romero). Muchas gracias señor Presidente, buenos días. Lo que nosotros tendríamos para informar en este punto, señor Presidente, es el acuerdo que iniciamos el año pasado, bajo la coordinación de Ecuador, y que vinimos prácticamente a corroborar en la primera Reunión que tuvimos el Grupo de Alternos durante este año.

Creo que la Secretaría está haciendo la distribución del Proyecto de Acuerdo que tiene el cuadro con las designaciones, tanto de la Comisión de Presupuesto como de cada uno de los Grupos de Trabajo. Y como podrán observar, tenemos en la Comisión de Presupuesto en la Presidencia a Argentina, con la Vicepresidencia de Paraguay, y en cada uno de los Grupos de Trabajo aquí está en el cuadro quienes son los Coordinadores y los Coordinadores Adjuntos.

Así que, señor Presidente, este es el acuerdo al que llegamos en el Grupo de Alternos, y cabe señalar que en caso de las autoridades de la Comisión de Presupuesto este es el resultado de consultas internas que se hicieron y sobre el cual entendemos que hay un acuerdo de todos los países. Muchas gracias Presidente.

PRESIDENTE. Entonces ponemos a consideración la designación de autoridades. Bolivia, por favor.

Representación de BOLIVIA (Salvador Ric Riera). Gracias señor Presidente. Señor Subsecretario, señor Secretario General, Subsecretario.

Quiero aprovechar la oportunidad para felicitar a la Representación de Argentina por la excelente conducción en la Comisión de Presupuesto en la gestión 2011, como en años anteriores. En ese sentido, y con la finalidad de avanzar eficientemente en los temas de la agenda de la Comisión de Presupuesto, nuestra Representación de Bolivia está de acuerdo con la posición de México y que Argentina continúe en la Presidencia de la Comisión de Presupuesto. Gracias.

PRESIDENTE. Entonces, con beneplácito la damos por aprobada y agradecemos a Argentina su esfuerzo continuado, muchas gracias. Es el Acuerdo 349, así se va a registrar.

“ACUERDO 349

AUTORIDADES DE LA COMISIÓN DE PRESUPUESTO Y ASUNTOS INSTITUCIONALES
Y DE LOS GRUPOS DE TRABAJO DEL COMITÉ DE REPRESENTANTES

EL COMITÉ de REPRESENTANTES,

VISTO Los Artículos 35 y 42 del Tratado de Montevideo 1980 y las Resoluciones 367, 368 y 369 del Comité de Representantes.

ACUERDA:

Artículo único.- Designar a las autoridades de la Comisión de Presupuesto y Asuntos Institucionales y de los Grupos de Trabajo del Comité de Representantes que figuran en la tabla anexa, la cual forma parte del presente Acuerdo, las que se desempeñarán como tales hasta la finalización del año 2012.

ANEXO

Autoridades de la Comisión de Presupuesto y Asuntos Institucionales
y de los Grupos de Trabajo del Comité de Representantes”

Comisión/Grupo de Trabajo	Presidente/Coordinador	Vicepresidente/ Coordinador Adjunto
Comisión de Presupuesto y Asuntos Institucionales	Argentina	Paraguay
I GT Normas y disciplinas	Chile	Argentina
II GT Facilitación del Comercio	México	Perú
III GT Acceso a Mercado de Bienes	Paraguay	Uruguay
IV GT Servicios y Nuevos Temas	Colombia	Perú
V GT Sistema de apoyo a los PMDER	Bolivia	Cuba
VI GT Integración social y productiva	Venezuela	Ecuador

5. Reunión de Altas Autoridades Económicas: Modelos de Desarrollo en América Latina – Búsqueda de Convergencia y Complementariedades

... Le ofrezco la palabra al Secretario General, por favor.

SECRETARIO GENERAL. Muchas gracias, señor Presidente. Ustedes tienen ahí una nota donde se describe el estado de situación de este evento del día 16 de marzo a las 10 horas.

Esta iniciativa, la emprendimos la Secretaría General de la ALADI junto a la CEPAL. Luego se habló con la SEGIB, le interesaba participar al Secretario General

de la SEGIB, Enrique Iglesias. Luego nos habló la Corporación Andina de Fomento, la CAF, que también estaba interesado en participar del evento, que quería exponer también Enrique García. Y luego nos llamó José Miguel Insulza que también quería, si era posible, exponer en este evento. O sea que tenemos un evento ahora co-convocado por ALADI, SEGIB, CEPAL y la CAF.

Con respecto a las confirmaciones, tenemos la confirmación por supuesto del Ministro de Economía de Uruguay, que si no viniese el Presidente Mujica para inaugurar sería el anfitrión de la Reunión. Tenemos la confirmación del Ministro de Economía de Argentina. Nuestro amigo Embajador de Bolivia nos acaba de confirmar la presencia del Ministro de Economía de Bolivia. Tenemos la confirmación del Director del Banco de Colombia. Y estamos a la espera de confirmaciones de Brasil, de México, de Ecuador, de Perú y de Paraguay, que son las Delegaciones con que hablamos.

Así que el evento ha tomado una dimensión que creo que es muy interesante para nuestra Institución y para nuestro conjunto. Lo que le pediríamos a los países, que no están obligados a que haya un alto representante del país, pero que sepamos para terminar de confeccionar el programa definitivo, que lo podamos mandar a la Presidencia del Gobierno de Uruguay para invitar al Presidente Mujica, y darlo a conocer ya como programa definitivo del evento.

Gracias Presidente.

PRESIDENTE. Muchas gracias. Vemos que se ha conformado un muy importante evento. Algunos comentarios, precisiones. Ecuador, por favor.

Representación de ECUADOR (Emilio Rafael Izquierdo Miño). Gracias Presidente. Quiero, en primer lugar, felicitar al Secretario General por el liderazgo que ha tenido en la convocatoria de esta Reunión que, como vemos, está cobrando una dimensión importante, y ratificar que el Ecuador estará representado al más alto nivel. Estamos haciendo esfuerzos para eso, hay una muy buena posibilidad de que en los próximos días podamos ya anunciar la persona que representará a nuestro país.

Quisiera solamente hacer una consulta a la Secretaría General, en vista del éxito de la convocatoria, de la presencia entre nosotros de los directivos máximos de la CEPAL, la CAF, la SEGIB, la OEA, respecto del primer programa preliminar que fuera circulado en el que había una lista de temas sobre los cuales las intervenciones de los Ministros estarían más o menos en función de eso. Quisiera consultar si esa lista se mantiene para las intervenciones de los Ministros. Hay varios temas en el primer programa preliminar que no se incluyen el siguiente programa preliminar, pero quisiera saber si esos temas siguen vigentes, si esa es la idea todavía de la Secretaría General respecto de la intervención de los Ministros. Gracias.

PRESIDENTE. Gracias. Secretario General.

SECRETARIO GENERAL. Yo creo que una cosa es la intencionalidad primera sobre los contenidos del evento y otra cosa después la forma que va tomando ese evento. Yo veo ahí como dos dimensiones. Desde los organismos regionales una visión sobre Latinoamérica, sobre los modelos de desarrollo latinoamericanos, por eso va a haber un balance de la economía latinoamericana 2011-2012 a través del informe de la CEPAL, por Alicia Bárcena, que va a encuadrar un poco la Reunión. Creo que los responsables de los organismos van a hacer un encuadre más regional acerca de los desafíos del desarrollo de nuestra región.

Y creo que las autoridades económicas de los países de última van a precisar, van a definir los proyectos de desarrollo que está llevando adelante cada país. Me parece que esa va a ser la tónica de la Reunión. O sea, una dimensión regional sobre los desafíos del desarrollo y luego, para beneficio del conjunto, cada país seguramente hará un desarrollo o una exposición acerca de su propio modelo de desarrollo del país. Así que queda relativizado ese temario que fue un poco propuesto al principio, cuando todavía la Reunión se estaba como confeccionando, como pre diseñando.

PRESIDENTE. Muchas gracias. Colombia, por favor.

Representación de COLOMBIA (María Clara Isaza Merchán). Gracias señor Presidente. Me parece muy importante lo que estamos analizando porque con base en ese temario el Gobierno de Colombia estudió el perfil de la persona que va a participar en ese Foro.

Esa agenda preliminar y ese temario preliminar, con un claro componente de comercio e integración y del tema de financiamiento de PYMES, financiamiento de comercio exterior, fue lo que hizo que se tomara la decisión de que el Presidente de BANCOLDEX pudiera asistir. Sí creo que valdría la pena, a manera de guía, indicarle a los expositores que hay una necesidad de mirar ese componente que es de la esencia de la ALADI, como es el de la integración y el comercio, para que no tengamos un Foro discordante en las diferentes ideas sino que nos centremos, y hay una guía hacia lo que nos interesa que es en esencia el trabajo de ALADI.

No sé si eso, a manera de guía o de insinuación hacia donde pueden ir las discusiones, podría ser interesante que lo miremos y que el Secretario haga las gestiones para lograrlo. Gracias señor Presidente.

PRESIDENTE. Muchas gracias. Algún otro comentario. Yo agrego una cosa respecto a México. Felizmente ese día, y desgraciadamente, aparentemente a esa hora la Canciller Espinosa y el Canciller Almagro estarán instalando el Consejo de Asociación Estratégica entre México y Uruguay, que es un evento de gran importancia para nosotros porque culmina un proceso de institucionalizar la relación entre México y Uruguay, con una serie de proyectos y eventos.

Voy a tratar de ver si podemos acomodar las fechas para que esté aquí, si no la Canciller Espinosa, que sería muy deseable, sí el Subsecretario de Economía que tiene temas sustantivos que hablar en términos de lo que está diciendo nuestra colega de Colombia. Pero eso, no lo podemos todavía organizar porque depende también de las autoridades uruguayas y mexicanas. Entonces quiero hacer este comentario porque es pertinente a una Reunión que se ha convertido en algo muy interesante.

Comentarios. Entonces quedamos en ese entendido. Por favor Brasil.

Representación de BRASIL (Regis Percy Arslanian). Gracias Presidente. Yo estaba reflexionando sobre lo que acaba de decir nuestra colega de Colombia. Si es que entendí bien, y yo creo que sí entendí así, yo estaría de acuerdo con lo que dice María Clara Presidente, porque lo importante de la Reunión es que se pueda sacar alguna conclusión y algunas propuestas de la misma.

Yo solamente, con lo que el Secretario General acaba de explicarnos y con la presencia de personas tan eminentes como Alicia Bárcena, Enrique Iglesias aquí, creo que podríamos quizá aprovechar sí la presencia de esas personalidades, y también de los Ministros de Hacienda y los Representantes de los demás países, para quizá montar un programa, una agenda de intervenciones que fuera conducente, una guía

como dijo María Clara, para que las intervenciones no sean compartimientos estancos, que cada uno no venga aquí y diga “balance y perspectiva latinoamericana y caribeña”, y que eso no tenga más nada que ver con los retos del desarrollo y los retos del desarrollo con democracia.

No sé, pregunto aquí en voz alta, Presidente, si no sería el caso de quizás hacer, formular una agenda, unos títulos, unos temas que fueran más o menos conducentes. Alguna propuesta concreta, que se llegara a alguna conclusión, para que no tuviéramos aquí Ministros y autoridades de integración latinoamericana, que cada uno dijera su opinión, sus perspectivas, sin que al final tuviéramos algún camino, alguna orientación, un “*heading*” como se dice en inglés.

Pregunto, yo estoy tratando solamente de hacer que la Reunión sea lo más productiva y lo más constructiva posible y, sobre todo, lo más conclusiva posible para nuestros trabajos aquí que hacemos de integración, aprovechar esa oportunidad de tener gente importante, gente que conoce integración, y hacer que esta gente pueda realmente ayudarnos y decirnos un poco qué es lo que podríamos hacer para encaminar este proyecto de integración de la mejor manera posible.

Lo que estoy de acuerdo con María Clara es que por los temas que están aquí, que van a atribuirse a cada una de las intervenciones, no hay “link”, no hay ligación, entonces pregunto si no sería el caso de hacer una conducción mejor, hacer una guía como dijo María Clara. Estoy totalmente de acuerdo con eso. Gracias.

PRESIDENTE. Algún comentario. Cuba, por favor.

Representación de CUBA (Carmen Zilia Pérez Mazón). Gracias Presidente. Yo quiero sumarme un poco a la posición de los Embajadores que me precedieron en el uso de la palabra. Estoy totalmente de acuerdo en que haya una guía y que los expositores no hablen cada uno por separado de su visión. Y quisiera referirme a algo que fue aprobado recientemente, en la Cumbre de la CELAC en Caracas, el Plan de Acción de Caracas, una agenda económica que es en la que se debe encausar esta Reunión porque la ALADI, hemos dicho muchas veces acá, debe ser un instrumento muy importante en la integración que queremos, con este nuevo Organismo de concertación integracionista que se constituyó recientemente en Caracas.

Creo que esto puede ser el centro de las discusiones que nos proponemos llevar a cabo en la próxima Reunión convocada. En mi opinión, esto sería una ocasión propicia para darle un vistazo desde el punto de vista de la institucionalidad de la ALADI y del brazo hacia ese nuevo Organismo de integración que surgió, darle una mirada a este Plan de Acción de Caracas y ver cómo podemos instrumentar las políticas contentivas en ese Plan de Acción de Caracas. Muchas gracias.

PRESIDENTE. Muchas gracias. Venezuela, por favor.

Representación de VENEZUELA (Luis Alejandro Sauce Navarro). Muchas gracias, Presidente, Secretario, Subsecretarios, Embajadores.

En la misma línea en la cual se ha expresado la República de Cuba, nuestra amiga la Embajadora de Colombia, el Embajador de Brasil. Nosotros creemos, en primer lugar, que es importante la celebración de este tipo de eventos y lo hemos manifestado en cada una de las reuniones en donde hemos participado.

El esfuerzo que está haciendo el Secretario General para que la Organización, como lo discutimos en agosto de 2011, se enmarque en un relanzamiento, en una

coyuntura regional e internacional, es un esfuerzo que existe pleno consenso para su apoyo. Sin embargo, cuando evaluamos la dinámica política de la región, lo que no solo la CELAC, de la cual la ALADI forma parte en el equipo, lo trabajamos los Alternos luego los Embajadores, en el equipo encargado de diseñar estrategias de política comercial de integración, y desde acá mucho hicimos el esfuerzo, teniendo en esos momentos la Presidencia de la República Bolivariana de Venezuela, de que se considerara a la ALADI como un Organismo, por su experiencia, por su andamiaje jurídico, para que fuera soporte de este nacimiento de una organización propiamente latinoamericana como lo es la CELAC.

Yo creo que ese esfuerzo que se hizo durante el año pasado, en discusiones extensas, con muchísimos Grupos de Trabajo, con Representantes que vinieron de distintos países, es un esfuerzo que no se debe desaprovechar y que debemos enmarcarlo, en este caso, tal como se titula en el foro Reunión de Altas Autoridades Económicas: Modelo de Desarrollo en América Latina – Búsqueda de Convergencia y Complementariedades, hacia esos espacios.

Pero no sólo me refiero a la CELAC, me refiero a una experiencia que conocí desde el punto de vista profesional, que conocí a la persona que está enfrente, que es el SELA, el Sistema Económico Latinoamericano, donde está el Embajador José Rivera Banuet, que participó en estos espacios y está en el SELA, y que está haciendo un esfuerzo similar para tratar de encontrar mecanismos y alternativas para la búsqueda de nuestro proceso de integración con nuestras particularidades.

Esto lo digo con profundo respeto con relación a la Secretaría General Iberoamericana, la SEGIB, el doctor Enrique Iglesias con toda su experiencia, con el cual compartí espacios, en cursos de insertación en Europa por ejemplo, en las Islas Canarias, en el Foro de Cooperación Internacional en el año 2005, siendo yo el exponente más joven en ese momento por América Latina y el doctor Enrique Iglesias por la región.

Lo digo igualmente por la Organización de Estados Americanos, yo creo que hay que revisar a fondo el contenido político de la agenda, los objetivos que nos estamos trazando, y por supuesto enmarcar esos objetivos en un espacio que está circunscrito en una realidad, sin desconocer otras que existen.

Lo hemos dicho cuando impulsamos la propuesta de analizar y constituir un Observatorio para China, pero creo que en esta dimensión, cuando hablamos de modelos de desarrollo, de convergencia y complementariedades en nuestra región, existen organizaciones como el SELA y como la CELAC, que han sido un esfuerzo político de incalculable magnitud, donde debemos apoyarnos y sostenernos, y eso va a permitir anclar la “*expertise*” y la experiencia de la ALADI con estas organizaciones que están surgiendo en el contexto latinoamericano.

En Venezuela hay un refrán popular que hemos crecido con él, con las abuelas, que dice “el que mucho abarca poco aprieta”. Yo creo que estamos en un momento importante en donde tenemos que ampliarnos, y abarcar espacios, pero tenemos que ir garantizando apretar las experiencias latinoamericanas que están surgiendo.

Ratifico la posición de Venezuela de apoyar la iniciativa, me sumo a las observaciones pertinentes y acertadas que hacen las Repúblicas de Colombia, Brasil y Cuba. Creo que es importante evaluar, desde el punto de vista político, la dimensión conceptual de lo que vamos a abordar acá, de conceptos profundos como desarrollo, democracia, habría que examinar a fondo democracia, OEA–democracia, democracia-América Latina.

Yo creo que es importante revisar esos conceptos, y este es un espacio político donde se pudiera discutir eso, pero tal vez fuera de este contexto. Es una opinión que la hago con muchísimo respeto a la Organización de Estados Americanos y al ponente, en este caso que es el doctor José Miguel Insulza, al cual también conozco y hemos tenido oportunidad de intercambio, cuando yo era un estudiante de relaciones internacionales y él ya un líder en la región y en América.

Por eso nuestro exhorto a constituir esa guía, a precisar la participación de ponentes que garanticen no desviarnos de los objetivos, que en este caso es evaluar posibilidades de complementariedad y de convergencia en América Latina, apoyado en las Instituciones que vienen surgiendo en América Latina como es el caso de la CELAC, y agregaría a esos elementos que han planteado los Embajadores, la necesidad de estudiar entonces la posibilidad de incorporar al Sistema Económico Latinoamericano, SELA, que participó también en el desarrollo y crecimiento de esos elementos conceptuales de lo que hoy en día es esa propuesta de integración de la CELAC. Gracias.

PRESIDENTE. Muchas gracias. Le ofrezco la palabra al Secretario General.

SECRETARIO GENERAL. Gracias. Como se verá, también hay pluralidad de voces y de intención, entonces, primero lo que tenemos que tratar nosotros de cuidar es la pluralidad. A todos nos gusta más, o nos sentimos más identificados con unos u otros participantes en un evento como este, pero está dando cuenta de la pluralidad de la situación realmente existente en América Latina, aunque por supuesto faltan parte de las realidades.

Nosotros no podemos invitar a alguien a hablar de modelos de desarrollo de la CELAC, por ejemplo, porque no va a estar en condiciones una persona de representar la posición de la CELAC, por más que un funcionario con el cual tenemos relaciones y hemos hablado, es decir, es muy difícil que participe de un evento como este y que de la posición en nombre de los 33 países.

Entonces, quiero aclarar que la OEA no es co-convocante del foro sino que el doctor Insulza ha planteado participar y por supuesto le dijimos que puede exponer. Es una figura que tiene una representatividad en la región, y podemos estar más de acuerdo, menos de acuerdo, seguramente habrán países que no estarán de acuerdo, pero me parece que tenemos que dar cuenta de cierta pluralidad, que ese es el objetivo, porque está expresada acá la pluralidad, y tenemos que ser muy respetuosos, porque además la unidad se construye de la pluralidad.

Entonces, si cada país va a plantear objeciones sobre determinadas presencias o no presencias, así no se construye la unidad en América Latina, porque lo que estamos haciendo es tratar de que ALADI haga un aporte a cómo se complementan y convergen proyectos de desarrollo que son algunos divergentes. Lo que estamos buscando justamente es las complementariedades.

Luego, sabemos que en estos eventos donde viene un Ministro de Economía, como pasa en las grandes Cumbres cuando vienen los Presidentes, pautarle a Ministros de Economía o Presidentes en las Cumbres, hacerles un temario, es un ejercicio ocioso. Entonces, acá hay gente de mucha experiencia diplomática, si nosotros vamos a las Cumbres Presidenciales y escuchamos que cada Presidente expone su mirada, un Ministro de Economía expone su mirada, no le vamos a hacer un temario al Ministro de Economía de Uruguay de qué quiere la ALADI que hable el Ministro de Economía.

La ALADI le propone un marco, propuso un marco, hicimos una primera desagregación de ese marco, ¿cuál es el objetivo? , yo creo que es muy concreto, cada país hoy en la región se ha trazado una estrategia de desarrollo, algunos la tienen hace mucho tiempo, otros la tienen desde menos tiempo, desde la crisis del neoliberalismo, lo que estamos buscando es ver cómo de esas visiones y de esos modelos se puede avanzar en la complementariedad, es decir, una articulación entre los proyectos nacionales y la construcción del espacio regional, del espacio común latinoamericano.

De eso se trata, y para encontrar algunas pistas, que nos son fáciles, hay que escuchar a los países cuáles son los modelos de desarrollo. Entonces, no hay que esperar propuestas, que los Ministros digan qué tiene que hacer la ALADI, lo que tenemos que ver es un ejercicio de debate donde vamos a aprender muchas cosas de las estrategias de desarrollo de cada uno de los países, y cómo esos países complementan sus estrategias nacionales con el espacio latinoamericano.

¿Les parece poco provechoso, en una Asociación Latinoamericana de Integración, escuchar a Ministros de Economía plantear cuáles son las estrategias de desarrollo de sus países?, ¿y ver cuáles son los puntos de convergencia entre esas estrategias nacionales y la construcción del espacio latinoamericano?. Yo lo creo sumamente útil y sumamente provechoso, y creo que ustedes saben más que yo en esto, porque hace mucho tiempo están en el mundo diplomático, que es imposible a altas autoridades pautarles un programa donde queramos que se ajusten a un temario estricto.

Cuando planteamos la desagregación del temario, planteamos los cuatros puntos, creo que eran estrategias productivas de cada país, yo creo que los Ministros van a hablar de eso, cuáles son sus estrategias productivas, qué son sus estrategias de desarrollo, cómo se pueden construir encadenamientos productivos en la región, que tiene que ver con cómo complementarnos, y por supuesto hay un tema que los Ministros quieren tomar, u otros funcionarios quieren tomar, que es desarrollo productivo a través de las PYMES, cómo se financia el desarrollo productivo, son temas que son complementarios y son enriquecedores, no son antagónicos, no son alternativos.

Ahora, no esperemos que la ALADI haga un milagro, que de una Reunión de Ministros de Economía saque un programa, porque no salen programas de ninguna reunión, a no ser que se junten los Presidentes o Cancilleres en CELAC, en UNASUR, que son organismos de otra naturaleza en ese sentido.

Entonces, yo creo que este debate tiene mucho que ver con la realidad latinoamericana, que es cómo mejorar nuestra complementariedad y nuestra integración, y me parece que va a ser provechoso el debate, e insisto respecto a que nosotros no podemos decirle que no si un funcionario de un Organismo, que nos guste más o nos guste menos, que hoy tiene un nivel de existencia en América Latina, nosotros no le podemos decir no, no puede venir a hablar a ALADI; no podemos decirle no, usted está proscrito en ALADI; es decir, Enrique García puede hablar, Enrique Iglesias puede hablar, y otros funcionarios no pueden hablar en ALADI. No podemos dar esa política, se dan cuenta.

Entonces, tenemos que ser tolerantes y tenemos que ser muy plurales, porque de eso vamos a sacar conclusiones interesantes, porque de pensamiento único ya lo sufrimos, así que me parece que la pluralidad de los puntos de vista distintos va a enriquecer el debate en esta Asociación.

Yo creo que va a ser un debate interesante, y el problema de estas reuniones no es que no traigan propuestas, es que es difícil establecer un clima de debate, de alguna manera, que no sean discursos uno tras otro. Ese es el problema para mí más serio que tiene esta reunión, que no se pueda intercambiar, que no se puedan hacer intercambios, que sería mucho más rico. Ese me parece que es el problema más serio que tienen estas reuniones, pero hasta ahora no se ha podido resolver en ningún lado, porque ha no ser que sean temas conflictivos, donde uno le contesta a otro, en general en reuniones que no son conflictivas, que son de aportes, cada uno hace su intervención y cada uno da su visión.

Vamos a hacer el esfuerzo de esto que nos piden, pero sepamos de antemano, vuelvo a insistir ustedes saben más de esto que yo, sepamos de antemano que es muy difícil orientar el temario a Presidentes, a Ministros de Economía, a Cancilleres, etcétera. Muchas gracias.

PRESIDENTE. Muchas gracias. Quisiera hacer una pequeña acotación. Yo creo que estamos con dos temas en el fondo. Uno es la idea del acotamiento, la idea de la guía, etcétera, en lo cual yo, en lo personal, coincido con el Secretario de que es muy difícil decirle a un Enrique Iglesias, con 60 años de experiencia en esas materias, a qué se tiene que ceñir o no, y que es inclusive más provechoso que don Enrique diga lo que tiene que decir, y lo uso un poco como metáfora para los demás que son gente con mucha experiencia. Yo creo que eso se resuelve con una buena relatoría, que hará el Secretario General, y no dudo que lo hará y lo hará muy bien.

El otro tema es la inclusión de SELA o la mención de CELAC, porque yo no sé cómo funciona el tema con CELAC, si tendría que venir alguien de Chile a hablar o no, la verdad desconozco. Creo que no habría ningún problema en invitar al SELA a que estuviera aquí con nosotros, y está invitado me dice el Secretario. Y se hablaba de CELAC, porque yo estoy seguro que van a hablar de CELAC, es la creación nueva de América Latina.

Entonces, yo creo que más bien son esos dos temas los que están. Uno, que yo veo muy difícil, darles una guía a estas personalidades, y comparto con el Secretario de que inclusive es una futilidad; y la segunda es la inclusión, y están invitados los demás y qué bueno que estén invitados.

Perdón por tomar la palabra. Cuba, luego Brasil y luego Venezuela. Por favor, Cuba.

Representación de CUBA (Carmen Zilia Pérez Mazón). Gracias señor Presidente. Me queda claro, a partir de la última intervención suya, que sería muy importante invitar al Representante de la CELAC, algún funcionario de la Cancillería de Chile. Creo que lo que planteaba el compañero Luis Alejandro no estaba enfocado a que la CELAC nos dieran las líneas de acción desde el punto de vista de la integración, porque es un organismo que, como el señor Secretario General conoce perfectamente bien, acaba de ser lanzado en Caracas, y lo único que yo dije era que en esta Reunión se hiciera énfasis, de acuerdo con las líneas de los Embajadores que me precedieron, en el Plan de Acción de Caracas para una agenda económica, y aprovechar la presencia de los Ministros de Economía de la región, y de otras altas autoridades, para enfatizar en este Plan de Caracas.

Yo solamente, y no estoy en contra de toda una serie de participaciones y demás que se han invitado aquí, pero quiero dejar clara mi posición, y no es como dijo el señor Secretario General, el pensamiento único el que estoy imponiendo, es que esta

Reunión tenía dos nombres, primero era Ministros de Economía sobre intercambio de visiones en materia de modelos de desarrollo en América Latina, y ahora se llama Modelos de Desarrollo en América Latina: Búsqueda de Convergencias y Complementariedades. Y aquí hay dos expositores que no representan América Latina, con todo el respeto. Uno representa al Sistema Interamericano del que Cuba no forma parte, por razones que todos conocen en esta sala, y el otro es la SEGIB que nosotros somos parte de ella pero que se sale de la región.

Por lo tanto, la convocatoria inicial a esta Reunión pienso que se ha distorsionado con la incorporación tanto del señor Enrique Iglesias, con todo el respeto que me merece y no dudo que su intervención pueda ser muy importante, ni tampoco con el señor José Miguel Insulza, Secretario General de la OEA. Pero los nombres para lo que fue convocada esta Reunión se distorsionan con esta presencia, porque todos eran en relación con la región de América Latina, de la que contribuye esta Institución de integración. La incorporación de estas dos personas ya no es América Latina, y en los dos se habla de América Latina y no estamos hablando de extra regionales. Esa es toda la observación que quería hacer. Muchas gracias.

PRESIDENTE. Una aclaración del Secretario, por favor.

SECRETARIO GENERAL. Cuando iniciamos la organización del evento, yo me comuniqué por supuesto con los funcionarios de la CELAC, de la Cancillería chilena, con el cual creo que tenemos una reunión la semana que viene, el martes; le planteamos el evento y si la CELAC quería ser co-convocante del evento. Por supuesto hablamos con María Emma Mejía de la UNASUR, que no podía. O sea, repetir un poco el modelo que habíamos hecho del debate del Grupo de los 20.

Es decir, que hubo una primera intención de convocar a la CELAC como co-convocante, o sea eso me parece que va de suyo, que para nosotros es muy importante que lo que haga la ALADI tenga una relación directa con la construcción de la CELAC, en ese sentido comparto la preocupación de algunos Embajadores.

La idea y el concepto de la Reunión siempre fue esta idea de, vuelvo a insistir, la convergencia y las complementariedades de los modelos de desarrollo, que son distintos. Hay distintas perspectivas, distintas visiones de América Latina, distintas visiones. Luego, algún país puede objetar que la SEGIB o Insulza venga como orador, yo respeto esa objeción, pero me parece que a un hombre con el que se puede coincidir más, que tiene una trayectoria en América Latina, como Enrique Iglesias, si plantea participar de esta Reunión, desde mi punto de vista personal me parece que nosotros no podemos plantearle que no participe de una visión del desarrollo de América Latina, estemos más o menos de acuerdo. Ahora si se objeta que la SEGIB sea parte convocante del evento, también respeto esa visión, luego si viene su Secretario General es muy difícil no aceptarlo como co-convocantes.

Entonces, me parece que estamos teniendo un sentido abierto que al contrario, me parece que la muestra a la ALADI en un momento con capacidad de inicialar acciones y alternativas que convocan a otros organismos, vuelvo a decir, nos sintamos más identificados o menos identificados, pero que los organismos tienen personalidades que son parte de la representatividad de América Latina, son parte. Algunos dirán, son parte de una etapa anterior, yo no comparto, me parece que eso está dentro de lo que puede pensar cada uno, me parece que es ahí, pero me parece que cuando hagamos este tipo de encuentro nosotros tenemos que jugar siempre, como criterio, por la apertura. Yo creo eso. Si hay que poner a consideración eso pongámoslo, pero creo que siempre hay que jugar a favor de más, a favor de más pluralidad y más apertura, tenemos que apostar a eso, más pluralidad y más apertura

y los debates van a ser más ricos, porque son los debates que están en la región, son los debates que se expresaron en la CELAC.

Yo estuve en la Cumbre de la CELAC, y hay visiones totalmente distintas, totalmente distintas entre 33 países, ¿y qué vamos a hacer?, ¿no las vamos a exponer esas visiones, no vamos a discutir entre esas visiones?, si de eso es lo que se trata, un ejercicio de pluralidad en el objetivo común de la integración y de la unidad. Eso es de lo que se trata esto.

No va a dejar saldo de propuesta número uno, número dos, lo que se trata es de un ejercicio de debatir desde lo distinto, desde lo realmente existente en América Latina, con un objetivo, sí claro, la unidad de América Latina. Ese es el objetivo. Y la ALADI, en ese sentido, también juega un rol facilitador de encuentros de perspectivas distintas. Eso le va a servir a la CELAC, porque la CELAC es eso, es pluralidad de opciones en la región, y la ALADI tiene que facilitar ese ejercicio de debate y ese ejercicio democrático. Ese también es nuestro rol, me parece interesante, para enriquecer a la CELAC. Si surge la alternativa de las discusiones o de las exposiciones yo creo que eso va a ser más útil, pero me parece que estamos construyendo o estamos avanzando en el camino de ser facilitadores de debates que puedan enriquecer la construcción de la CELAC.

PRESIDENTE. Muchas gracias. Brasil, por favor.

Representación de BRASIL (Regis Percy Arsalanian). Perdóneme Presidente de volver a la cuestión de la guía. Yo cuando hablo de la guía no estoy hablando de la participación en la Reunión, estoy hablando de la cuestión temática, de los temas. Y quería decir que estoy totalmente de acuerdo con el Secretario General, cuando dice que no podemos orientar o no podemos pautar a los Ministros o a autoridades de América Latina prominentes sobre integración. Entonces me pregunto ¿porqué tenemos que tener esos cuatro títulos? balances y perspectivas, los retos del desarrollo, democracia y desarrollo, ya es una agenda integrada.

Tenemos un título con lo cual estamos todos de acuerdo, y yo creo que es muy positivo y muy constructivo y conclusivo, que es la cuestión de los Modelos de Desarrollo en América Latina: Búsqueda de Convergencias y Complementariedades. Estamos muy bien si tenemos un título, un tema para la Reunión toda.

Ahí estaríamos pautando aún menos a los Ministros que estarán y tendrán un título, una Reunión tiene que tener un título. Entonces, vamos a atenernos a este título y más nada, no necesitamos de democracia y desarrollo, los retos del desarrollo, son títulos que creo que no ayudan y son innecesarios. Vamos a mantener un título solo: Modelos de Desarrollos en América Latina: Búsqueda de Convergencias y todos hablaran de este título global.

Creo que es más fácil Secretario General, y así estaremos pautando menos todavía a las intervenciones y estaremos teniendo la guía, que la guía será que todos hablarán sobre los modelos de desarrollo, sobre búsqueda de convergencias y complementariedades. Es mucho más sencillo y mucho más positivo para la Reunión. Mi preocupación es que haya un resultado de la Reunión, porque si cada uno va a hablar de una cosa distinta no creo que sea positivo. Gracias.

PRESIDENTE. Quiero llamar la atención de que aquí hay una propuesta concreta que creo que resuelve muchas cosas y simplifica al mismo tiempo, que es eliminar los subtemas y dejar abierto un poco a los ponentes. Entonces les pido, por favor, que tomen en cuenta esta nueva propuesta de Brasil, porque creo que puede

encaminarnos a un acuerdo que es lo que estamos buscando todos en definitiva. Venezuela, por favor.

Representación de VENEZUELA (Luis Alejandro Sauce Navarro). Gracias Presidente. Coincidimos plenamente con la propuesta que hace Brasil. Recoge en espíritu lo que había planteado originalmente Colombia. Creo que mi intervención se orientó a ese planteamiento, por eso la inicié destacando que nuestro país, la República Bolivariana de Venezuela, apoya y apoyará las iniciativas que la Secretaría desarrolle en esta dimensión, y eso demuestra nuestra intención plural de llevar un escenario de debate.

En ningún momento el cuestionamiento es a la participación de ningún actor, en ningún momento para un escenario de debate necesario, en una dimensión plural, por supuesto. Así lo tenemos en organismos como el ALBA, por ejemplo, donde la República de Nicaragua forma parte del Sistema de Integración Centro Americano, y a su vez, tiene un tratado de libre comercio con los Estados Unidos. Y se dan esos escenarios de debate, porque no hay una visión única en América Latina, y qué bueno que sea así. Entonces, quiero dejar esa aclaratoria porque no es el espíritu de nuestro país, en ningún momento, cercenar la posibilidad de participación.

Nuestra preocupación está en que existen otros organismos en la región, caso del SELA, por ejemplo, el cual es conocido muy de cerca y conozco el esfuerzo que está haciendo el Embajador Rivera Banuet con la CELAC, la cual se nutrió de esfuerzos que desarrolló la ALADI, que creo que es importante que estén acá y por supuesto que esa Reunión pueda desarrollar y tener unos resultados concretos, como lo decía el Embajador de Brasil, para poder ir avanzando en la diversidad, que existen puntos de consenso y posibilidades de avanzar en la diversidad.

Quería dejar esa aclaratoria puesto que nuestra intención en ningún momento es perturbar lo que está planteado en la agenda, si existe consenso en torno a esto, excelente, la participación ampliada y plural la respetamos y la compartimos. Creemos en un escenario de debate plural. Sin embargo, esta preocupación es el nivel de participación de América Latina y los resultados concretos que se puedan tener sobre esta Reunión que luego tributen, obviamente, en el trabajo permanente que estamos haciendo en la Asociación Latinoamericana de Integración. Gracias.

PRESIDENTE. Muchísimas gracias. Cuba, por favor.

Representación de CUBA (Carmen Zilia Pérez Mazón) Gracias, Presidente. En primer lugar, me sumo a la propuesta del Embajador Regis en relación con que todos, y que sirve de guía, los temas que marca esta convocatoria que es Búsqueda de Convergencia y Complementariedades, y que ese sea el tema fundamental en que giren todas las intervenciones.

La intervención mía anterior, no era para excluir a nadie, si se me interpretó mal, sino sencillamente para marcar que esta convocatoria se había hecho para dar una mirada a nuestra región, y hay dos personas que son totalmente extra regionales. Pero no nos oponemos a que sean invitados al evento y que den su visión sobre el tema que nos convoca, pero sí tengo que llamar la atención que este no fue el objetivo para el que se convocó inicialmente esta Reunión. Yo interpreté que era una Reunión convocada por la ALADI para los Ministros de Economía, para hacer una visión de nuestra región y no una visión extra regional, porque repito ni Enrique Iglesias representa un organismo netamente latinoamericano y caribeño, ni el señor José Miguel Insulza tampoco representa a un organismo latinoamericano y caribeño. Pero

no estamos excluyendo ni estamos oponiéndonos a que sean invitados para dar su visión sobre el temario que nos convoca. Muchas gracias.

PRESIDENTE. Colombia, por favor.

Representación de COLOMBIA (María Clara Isaza Merchán). Gracias señor Presidente. Oyendo toda esta discusión me surge de pronto una idea, y es que esto que inicialmente se convocó como una Reunión de Ministros de Economía tiene hoy en día un formato mucho más cercano a un foro. Tal vez si le ponemos la palabra foro, en vez de reunión, porque uno de una reunión supone que hay un temario, unas formalidades, unas exposiciones, unas presentaciones. Para quitarle esa formalidad démosle un tono más abierto y denominémoslo Foro de Altas Autoridades, y eso nos facilita todo lo que aquí se ha expresado. Gracias señor Presidente.

PRESIDENTE. Colegas, entonces, en ánimo de avanzar yo diría, primero, digo el caso de Alicia Bárcena, pues quizá no tenga caso que no tenga ese subtítulo, pero no importa porque de todos modos ella va a hablar de ese tema.

Estaremos de acuerdo con la propuesta de Brasil de eliminar los subíndices y dejar sólo la temática general. Entonces avanzamos y estamos de acuerdo con eso.

Estamos de acuerdo con la propuesta de Colombia de llamarle Foro.

Ecuador por favor.

Representación de ECUADOR (Emilio Rafael Izquierdo Miño). Gracias Presidente. Mi Delegación quiere expresar su apoyo a la propuesta que ha hecho el Distinguido Representante Permanente de Brasil, y quizás también hacer dos observaciones, plantear dos observaciones que me parecen deben ser tomadas en cuenta también.

Una se refiere al momento en que nosotros tengamos ya la lista de los Ministros que van a participar. Me parece que las intervenciones deberían ser, primero, de los Ministros, y luego de las Autoridades de los Organismos Internacionales, porque los Ministros representan a los países miembros de la ALADI y ellos son los que tendrían una prioridad en presentación de su discurso.

La segunda observación es respecto de la CELAC, que también quiero expresar mi apoyo a que sea invitado a participar, es que hay por un lado la Presidencia Pro t mpore y, por otro lado, tambi n ha sido designado hace pocos d as el Secretario General de la CELAC, de tal manera que ah  habr a dos autoridades que podr an perfectamente representar a esta nueva Organizaci n.

PRESIDENTE. Muchas gracias. Sintetizando, de acuerdo con la propuesta de Brasil y Colombia, la propuesta adicional es la precedencia. Vamos caminando bien ah . Yo creo que la precedencia diplom tica tiene que ser respetada y creo que ese es apenas una gu a provisional de lo que va a ser el evento. Y creo que es muy pertinente respetar la precedencia, que todos aqu  tenemos experiencia y sabemos c mo funciona.

 Estamos de acuerdo con eso tambi n? Entonces, con esos tres acuerdos, y lo  ltimo, yo no tengo conocimiento de que hubiese ya un Secretario de CELAC, si lo hubiera qu  bueno,  pero se sabe qui n es?,  de qu  nacionalidad es?. Ecuador.

Representaci n de ECUADOR (Emilio Rafael Izquierdo Mi o). Yo entiendo que es el Embajador de Venezuela en Ecuador, o puedo estar equivocado.

Representación de VENEZUELA (Luis Alejandro Sauce Navarro). Tendríamos que verificar, no sé, habría que chequear, tenemos un lapsus, no sabemos si es Secretario de CELAC o del ALBA, pero vamos a investigar.

Representación de ECUADOR (Emilio Rafael Izquierdo Miño). Perdón, creo que estoy equivocado yo. Pero hay una Presidencia Pro t mpore en todo caso.

PRESIDENTE. Esa la tiene Chile. Tengo entendido que no hay Secretario General todav a de CELAC, y es Chile ahora el que tiene la Presidencia.

Entonces, podemos decir que se har a un esfuerzo adicional para lograr que est e el Embajador Jos e Rivera Banuet de vuelta aqu ı, que por cierto es un gran amigo m ıo, y alguien que lleve la voz de CELAC tambi en. Entonces, creo que logramos un acuerdo, y yo me felicito por el mismo porque creo que es importante movernos hacia adelante.

Por razones de mi historia personal tengo el orgullo, el placer muy grande, de conocer a todos los que van a hablar por los Organismos. Todos me merecen mucho respeto, mucho afecto, pero particularmente Enrique Iglesias. Enrique Iglesias es la  ltima voz que tiene realmente la voz de toda Am erica Latina. Yo conozco a Enrique desde mi juventud, cuando apoy o proyectos en M exico desde la CEPAL, luego fue mi Jefe, y cr eame es un hombre comprometido, profundamente conocedor de Am erica Latina, y su voz aqu ı nos va a enriquecer mucho. Qu e bueno que entendemos que nadie est a por la exclusi n, no quiero reabrir ning n debate ni mucho menos. Simplemente felicitarle por su presencia, porque Enrique est a en una etapa de la vida de gran sabidur a, donde tiene mucho legado que aportar, como sus experiencias de trabajo de tantos a os. Eso, independiente de que estemos de acuerdo o no con  el en algunas cosas, pero la sabidur a del hombre vale mucho la pena ser escuchada, y as ı quiz a con los dem as.

Entonces pasamos al siguiente punto.

6. Reuni n de Ministros Responsables de Comercio

... Le ofrezco la palabra al Secretario General.

SECRETARIO GENERAL. Lo que hicimos de la Secretar a General, siguiendo el mandato de la  ltima Reuni n de Altas Autoridades de Comercio de los pa ses, era proponerles a las Delegaciones que empezaran a trabajar en la eventualidad de una Segunda Reuni n, tratando de construir, ah ı s ı, un temario muy preciso, sustantivo, un temario dir amos duro, para ver si podemos avanzar en algunos temas, espec ficamente de comercio, que es justamente la singularidad y especificidad de esta Asociaci n.

Creo que hay un trabajo por delante, los Alternos se han reunido ayer, han visto ese tema; todav a hay que trabajar me parece mucho en eso, y me parece que estamos de acuerdo en iniciar un proceso de b squeda de un temario sustantivo para ver si justifica o no llamar a esta suerte de Segunda Reuni n de Altas Autoridades de Comercio de la Regi n. As ı que junto con los Alternos se est a en proceso de construcci n de la agenda y de la posibilidad de que las Altas Autoridades sean convocadas.

PRESIDENTE. Muchas gracias Secretario. Alg n comentario.

7. Otros Asuntos

... Pasamos a otros Asuntos. Yo quiero traer a la mesa dos temas muy importantes que además merecen mucho el respeto de todos nosotros.

En primer lugar, el Presidente Chávez tuvo una operación en La Habana. Felizmente parece que salió todo bien. Estoy cierto que todos nuestros Jefes de Estado, desde luego es el caso del mio, se comunicaron con el Presidente Chávez para desearle una pronta recuperación, y en ese contexto, y viendo que hay un proceso de recuperación en marcha, hemos recibido distintas ideas y propuestas para expresar también desde la ALADI el beneplácito por la feliz intervención y el deseo por la recuperación plena y pronta.

Hay varias figuras para hacer esto. Una pudiera ser una Resolución. Otra puede ser un comunicado. Y otra puede ser una expresión de este Comité que esté en Actas, todas tienen la expresión de la ALADI. Sé que el Secretario General ya hizo una expresión, porque ya tuvo un reflejo en los medios a nombre de la ALADI, y yo quiero compartir con ustedes esto para que quede bien reflejado nuestro sentir y nuestro deseo por el restablecimiento del Presidente Chávez.

Yo comentaba que la figura de la Resolución quizá no sea la más adecuada, pero hay que discutirlo entre nosotros, entre otras cosas porque cuando enfermó el Presidente Lugo en ese momento no se hizo Resolución, se hizo desde luego un comunicado, una expresión deseándole al Presidente Lugo su restablecimiento, que por cierto tuvo lugar y nos da mucho gusto. Cuando la Presidenta Fernández enfermó, y no sabíamos que felizmente no era un cáncer, tampoco hicimos Resolución, entonces ese es el tema que yo quiero traer aquí a la mesa con ustedes. Algunos colegas me han llamado. Yo creo que aquí a todos nos une un legítimo e importante afán de desear y expresar nuestros parabienes por la operación exitosa y por el restablecimiento pronto del Presidente Chávez de la República Bolivariana de Venezuela.

Entonces, mi pregunta concreta, hay un comunicado que expresó la ALADI. Podemos optar por la vía de expresarnos aquí y dejarlo en Actas o podemos optar por la vía de Resolución con los temas que yo acabo también de señalar, y pongo a su consideración el tema colegas. México por favor.

Representación de MÉXICO (Dora Rodríguez Romero). Muchas gracias, señor Presidente. Nosotros consideramos que evidentemente hay que manifestarse, y creo que ya la manifestación la ha iniciado. Le pediríamos entonces, si no hubiera inconveniente por parte de ninguna Representación, que procediera, en nombre de todos los países que estamos aquí presentes, a hacer una manifestación sobre los deseos de todos de la pronta y buena recuperación del Presidente Chávez; y asimismo, creemos que tampoco estaría demás que hubiera un comunicado sobre esto, porque ya el Secretario General evidentemente sabemos todos que se expresó, pero aquí cabría quizá también la manifestación de los países miembros de la Asociación. Esa sería nuestra opinión. Muchas gracias Presidente.

PRESIDENTE. Colombia, por favor.

Representación de COLOMBIA (María Clara Isaza Merchán). Gracias señor Presidente. Creo que nuestra colega de México ha expresado lo que nosotros creemos que debe ser la manifestación de solidaridad y de apoyo y pronta recuperación al Presidente Chávez, de manera que lo que es más importante es hacerlo de manera pública, a manera de un comunicado donde quede claro que este

Comité ha visto el tema y tiene ese sentimiento, y que sea de conocimiento público. Gracias.

PRESIDENTE. Muchas gracias. Primero Uruguay y luego el Ecuador. Y Cuba después.

Representación de URUGUAY (Gonzalo Rodríguez Gigena). Solamente para estar de acuerdo en lo que han expresado la Representación de México y la de Colombia. Todos estamos preocupados con cómo evoluciona esta situación del Presidente Chávez. Yo, hoy de mañana, tuve oportunidad de escucharlo por radio en su comunicación telefónica a la televisión venezolana, hablando de que ya estaba caminando y estaba esperando tomar un alimento a mediodía, que aparentemente le gustaba mucho. Se le notaba bien la voz, la firmeza, quiere decir que seguramente esto va a tener un buen destino. Pero en términos de la comunicación de ALADI, creo que lo que está planteado es lo que me parece que es correcto. Gracias.

PRESIDENTE. Muchas gracias. Entonces, Ecuador.

Representación de ECUADOR (Emilio Rafael Izquierdo Miño). Gracias señor Presidente. Solamente para reiterar la preocupación del Ecuador y la expresión que se ha hecho a través de las más altas autoridades, empezando por el Presidente de la República, por la pronta recuperación del Presidente Chávez, y para estar en acuerdo de que esta expresión también sea consignada en ALADI y que tal vez el medio de un comunicado sea apropiado. Nosotros apoyamos esa propuesta, que exprese por supuesto, la solidaridad frente a una situación de carácter humano que nosotros no podemos dejar a un lado.

PRESIDENTE. Muchas gracias. Cuba, por favor.

Representación de CUBA (Carmen Zilia Pérez Mazón). Me sumo a lo expresado anteriormente por mis colegas. Realmente, igual que el Embajador de Uruguay, también vi a Chávez con muy buen ánimo hoy en las imágenes de por la tarde, todo parece indicar que va a tener una recuperación bastante rápida, y me sumo a expresar esto en un comunicado que se haga público, por su pronta recuperación y retomar nuevamente los destinos de Venezuela. Muchas gracias.

PRESIDENTE. Muchas gracias. Bolivia, por favor.

Representación de BOLIVIA (Salvador Ric Riera). Gracias señor Presidente. Igualmente, nos queremos solidarizar igual que las demás Representaciones, y apoyar la posición de manifestar públicamente nuestra preocupación en ALADI por la salud del Presidente. Una persona tan importante en estos momentos, en esta nueva América Latina. Mi país ya hizo lo propio y creo que sería importante que, desde aquí, lo hagamos también nosotros. Gracias.

PRESIDENTE. Muchas gracias. Brasil, por favor.

Representación de BRASIL (Regis Percy Arslanian). Presidente, para decir que estoy de acuerdo con el comunicado de ALADI del Comité, que hagamos un comunicado nuestro, eso reforzará todavía más la carta que el Secretario General envió, como Secretario General de ALADI. O sea, serían dos manifestaciones de ALADI. Estoy de acuerdo. Muchas gracias.

PRESIDENTE. Muchas gracias Embajador. Chile, por favor.

Representación de CHILE (Juan Eduardo Burgos Santander). Gracias Presidente. Simplemente para hacer lo propio con la propuesta de los Embajadores que antecedieron en el uso de la palabra. Y nos sumamos a los deseos de franca recuperación del Presidente Chávez. Quiero dejar constancia que el Presidente Piñera fue de los primeros en llamar telefónicamente al Presidente Chávez, antes de iniciar el viaje a Cuba para su intervención. Gracias.

PRESIDENTE. Muchas gracias Embajador. Perú y Paraguay.

Representación de PERÚ (Ricardo Romero Magni). Gracias Presidente. Simple y llanamente para sumar nuestro apoyo a la iniciativa de que haya un comunicado en el que se exprese una pronta mejoría de la salud del Presidente Chávez. Gracias.

PRESIDENTE. Muchas gracias. Paraguay por favor.

Representación de PARAGUAY (Alejandro Hamed Franco). Simplemente para adherirnos también a las voces mayoritarias acá, en este recinto, respecto a la emisión del comunicado, y sumar nuestros votos de pronta recuperación del Presidente Chávez. Gracias Presidente.

PRESIDENTE. Muchísimas gracias. Argentina.

Representación de ARGENTINA (Gustavo Constantino García). Gracias Presidente. Solamente para sumarnos a las anteriores Delegaciones y a la modalidad adoptada para comunicarlo. Gracias.

PRESIDENTE. Muchas gracias. Obviamente hay un absoluto consenso entonces, tanto nuestras expresiones de este momento que quedan en el Acta, que también forman de alguna manera una expresión, y procederemos a elaborar un comunicado que exprese este sentir nuestro que creo que viene del corazón de todos nosotros. Venezuela, por favor.

Representación de VENEZUELA (Luis Alejandro Sauce Navarro). Muchas gracias Presidente. Solamente quería agradecer, en nombre de nuestro Gobierno, las manifestaciones de solidaridad. Son muchas las llamadas que hemos recibido de distintos colegas diplomáticos que están acreditados acá en el Uruguay y ante la Asociación. Agradecer al Secretario General, quien por su liderazgo en la región, por su experiencia política, se manifestó de manera directa en relación a la salud del Presidente Hugo Chávez. También nos une una amistad desde hace muchísimo tiempo, en distintos espacios políticos han coincidido, y por supuesto cada uno de los Jefes de Estado que se han manifestado de manera directa con el Presidente.

Gracias a Dios esta enfermedad que pudiera, y Dios no quiera, afectarnos a cualquiera de nosotros, que con toda seguridad ha afectado a familiares cercanos o amigos, se está resolviendo de la mejor forma. El mismo Presidente ha sido el vocero oficial, junto con el Vicepresidente de la República y la Ministra de Salud, y creo que los buenos deseos de muchas personas en la región se manifiestan, y eso es un aliciente importante para la recuperación de las personas que atraviesan este tipo de enfermedad tan compleja para cualquier ser humano como es un cáncer.

Creo que esa manifestación, al llegar a nuestro país nosotros la vamos a transmitir a nuestra Cancillería, nuestro Gobierno, será un aliciente y un estímulo importante para seguir, con las particularidades del caso, avanzando en esa lucha personal que tiene el Presidente y que tiene todo el pueblo para poder vencer este obstáculo que se nos ha presentado. Muchísimas gracias.

PRESIDENTE. Muchas gracias. Entonces, pasaríamos a un segundo tema que también es un tema importante relativo a Perú. Como ustedes saben nuestra colega, la Embajadora de Perú, se va a presentar a este Comité la próxima semana, cosa que nos da muchísimo gusto a todos, yo no tengo el gusto de conocerla pero ya lo haremos muy pronto, y mi buen amigo Roncagliolo, de largos días mexicanos, el Canciller de Perú, estará aquí también.

Hay dos circunstancias muy fáciles de resolver. Una sería hacer una Reunión del Comité para darle la bienvenida a nuestra colega del Perú y otra para darle el foro y la bienvenida a nuestro Canciller peruano. Otra opción pudiera ser que fuese un solo evento, donde se le de la bienvenida a la Embajadora en presencia de su Canciller, e inmediatamente pasar a la intervención del Canciller Roncagliolo. Primero que nada hay que escuchar a los colegas peruanos.

Representación de PERÚ (Ricardo Romero Magni). Muchas gracias Embajador. Justamente, en relación a la presencia de la nueva Representante Permanente de Perú, nosotros agradecemos la iniciativa de que pudiera tener lugar en un solo acto la incorporación y la presencia del señor Canciller en ALADI. Sin embargo, por razones de la apretada agenda que va a tener el señor Canciller el viernes 9 de marzo, y que va a requerir la compañía evidentemente de la señora Embajadora, preferiríamos que fueran dos actos separados.

Así que, le rogaríamos al señor Presidente, que a través suyo se pudiera convocar a una sesión extraordinaria el próximo miércoles 7 para la presentación de las Cartas Credenciales y los Plenos Poderes y la convocatoria de una sesión extraordinaria del Comité para su incorporación a este colectivo.

Y en segundo lugar, efectivamente el señor Canciller estará realizando una visita oficial el 9 de marzo, y en el marco de dicha visita el viernes en horas de la tarde, a las 4 de la tarde, estará presente en esta sala para realizar una conferencia, y a través de esta Representación queríamos extenderle una cordial invitación a todos los Representantes, Embajadores, Alternos e invitados especiales, para que estén presentes en esa actividad, que es expresión simple y llanamente de la firme vocación integracionista del Perú, y del apoyo y respaldo que brinda mi país al proceso de integración regional y que tiene como referente principal justamente a la ALADI. Gracias.

PRESIDENTE. Muchas gracias. Algún comentario. Entonces convocaremos a un Comité el día 7 de marzo para darle la bienvenida a nuestra colega del Perú y un extraordinario el 9 de marzo , a las 4 de la tarde, para recibir al Canciller Roncagliolo.

Si no hay ningún otro punto podemos dar por clausurada esta sesión. Muchas gracias a todos.